
針對香港男子冰球代表隊上月

底在歐洲參加國際比賽時主辦方

賽後播國歌時出錯事件，香港特

區行政長官李家超昨日強調，國

歌代表民族尊嚴、國家尊嚴，如

果相關機構和組織不符合指引要

求，會有處罰行動。文化體育及

旅遊局局長楊潤雄亦指，若證實

冰球協會沒有跟隨指引，一定會

嚴肅跟進處理，他希望港隊及體

育總會出外比賽時，應嚴格跟隨

並執行相關指引。
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香港文匯報訊（記者 文
森）過去十年，曾是舊工業區
的九龍東一帶發生巨大變化，
特區政府透過規劃啟德新區、
活化海濱、活化工廈等工程，
將新舊區有機融合，逐步將九
龍東打造成為全港第二個核心
商業區（CBD2）。發展局昨
日在Facebook發帖表示，會
以《起動九龍東概念總綱計
劃》第6.0版為藍本，繼續鞏
固九龍東作為CBD2的地位，
適時推出區內商業用地，為本
港匯聚人才、吸引投資。
發展局的帖文總結九龍東區

過去十年的重大變化，並指最
近觀塘海濱天橋底柱墩完成翻
新，並換上新的巨型藝術壁
畫，觀塘繞道下的反轉天橋底

場地現已成為廣受市民歡迎的藝術文化
創意空間，至今共舉辦了逾1,300項不
同類型的活動，吸引超過60萬人次參
與，為社區發展帶來新動力。
發展局指出，九龍東的商業樓面面積

在過去十年增加了約90%，連同正在興
建或已獲批的項目，區內商業樓面面積
將達逾400萬平方米，規模與中環核心
商業區相若，未來還會有其他商業用地

陸續出台。約19%位於九龍東的商業機
構從事「銀行、金融及保險業」和「地
產及商業服務」，相比於2011年統計
調查的約6%大幅增加了逾3倍。

活化工廈促進九東轉型
活化工廈政策亦有助促進九龍東轉

型。政府於2010年推出第一輪全港適
用的活化工廈政策，在該輪計劃下九龍
東已獲批核的整幢改裝或重建項目的宗
數佔全港總數達45%。第二輪計劃自
2018年實施後至去年年底，九龍東所佔
的比例更達65%，持續推動舊區更新。
除商業發展外，政府銳意構建九龍東
的宜人環境，現已完成新建或翻新區內
超過26公頃的公共休憩用地，包括觀
塘海濱花園和InPARK等；同時逐步落
實一套由綠色走廊、行人天橋、隧道及
自動行人道等組成的綜合行人網絡，優
化步行設施。「軟件」方面，政府亦致
力推動觀塘避風塘水體共享建議，以推
廣水上康樂活動及加強周邊的活力，有
區內團體會定期舉辦平板賽艇課程等。
而當啟德體育園竣工後將成為香港最重

要的體育場地，再配合將於今年稍後分
階段落成的東九龍文化中心及區內各文
化藝術工作室等，將進一步推動九龍東發
展為匯聚文化體育及休閒娛樂的CBD2。

香港文匯報訊（記者 文森）本港舊
區有不少樓齡較高的私樓需要維修，市
區重建局行政總監韋志成表示，局方透
過提供財政資助和專業支援，協助法團
及業主籌組樓宇維修工程，截至今年2
月底已有超過6,000幢樓宇完成或正進
行維修，受惠住宅單位數目超過66萬
個，當中2016年5月推出的「招標妥」
計劃，至今已惠及超過22萬個住戶。
不過，他指部分私樓由於業主之間對工
程範圍、報價、招標安排、公契有關樓
宇維修保養條款以至施工方案等議而不
決，令開展工程舉步維艱，冀業主齊心
減少分歧，提升樓宇安全和改善居住環
境。
韋志成昨日發表網誌指出截至今年2

月底，巿建局已審批超過3,100宗參與
「招標妥」計劃的申請，涵蓋大型屋苑
以至單幢樓，惠及超過22萬個住宅單
位。該計劃會協助業主聘請工程顧問制
訂工程範圍和標書，並安排法團以電子
招標平台公開招標及協助收集標書，並
協助業主開標和就工程顧問提交的標書
評核報告提供意見，並派員出席業主大
會講解標書評核報告，但不會參與揀選
承建商的過程。「招標妥」處理的個
案，八成一般在24個月內完成招標及
揀選承建商開展工程。

法團業主無共識 最長個案逾6年

不過，約10多宗個案歷時逾4年，業
主仍未就聘用工程承建商達成共識，最
長一宗個案更超過6年，主要是法團和
業主就工程範圍、招標安排以至詮釋大
廈公契條款等持不同意見，遲遲未能取
得共識。
韋志成表示，有業主反映部分法團

未遵守承諾書條款，將電子招標平台
的賬戶名稱及密碼分派給業主，業主
若想知有關報告及文件內容，只能親
身到管理處查閱。為此，市建局除責
成有關法團盡快糾正外，亦優化資訊
發放安排，最快下月起以郵寄方式向
每名業主提供賬戶名稱及密碼，冀優
化安排有助業主掌握維修工程資訊，
與法團均以務實態度處理不同意見，
尋求能接納的方案。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）本港現時有超過22萬人蝸居在
籠屋、板房、劏房等不適切居所，香港社區組織協會在大角咀一
個唐樓單位設置「侷住體驗館」，還原劏房、板間房及閣仔房等
基層住屋實境，並保留單位部分裝修，邀公眾親身體驗基層住戶
情況，前線社工會帶領參與者討論扶貧及房屋政策。

導賞員：以前自己都好自卑
「侷住體驗館」有逾十名導賞員，包括無家者、前無家者和不

適切居所居民。52歲的阿平是其中一名導賞員，她一個人來港十
多年，現居於深水埗青山道的鐵皮屋，表示自己房間僅有30平方
呎，租金卻要3,300元，自己患有精神焦慮症，現以中醫藥調
理，「已食了六年藥，現在都不敢服用西藥，副作用太大，食完
整日暈。」但直言居住環境無法讓其好好休息。
另一導賞員張利明已獲改善居住環境，以往曾居於深水埗的劏
房，租金加上水電費要5,000元。她因身體有殘疾無法工作，每
月依靠6,000元傷殘津貼及綜援維生，但當中八九成也用作交
租，「那時無錢食飯，只能每日午夜12點去街市執過期雞蛋嚟
食。」她現已遷往同區英華街的過渡性房屋，直言居住環境理
想，精神得到改善，「以前住的劏房無窗，衣服無得曬，整日都

被人說有老人味，自己都好自卑。」
社協副主任施麗珊昨日在有關展館啟動禮上指出，展覽以個人

故事為角度出發，可增加公眾對基層巿民的尊重。
昨日到場參觀並與基層導賞員交流的立法會議員江玉歡表示，

見到展館內的閣仔房，令她想起兒時在旺角豉油街生活的日子，
她並鼓勵基層街坊在艱難環境下不要放棄，冀大眾能用尊重眼光
和立場看待，共同前行。

學生到場「焗住」感覺「貼地」
沙田循道衛理中學師生代表昨亦到場聆聽基層人士的生活與故

事，該校全方位學習組主任蕭皓聲表示，學校一直關注基層市民
生活，感謝有機會讓學生見到真實的基層市民日常生活，希望年
輕人了解舊區生活的困境，樹立平等尊重和同理心。
有中五學生亦表示初以為體驗館空間會有空調，但到場後發現

「好熱、好迫」，確有「焗住」感覺，認為很「貼地」，可實際
體驗劏房生活環境。
社協表示，展館現只接待學校及商界等團體預約參觀，整體參

觀約要1小時45分鐘，費用每人150元，最少10人成團，收益用
作支持社協導賞員服務發展以及基層居民扶貧工作。

「侷住館」讓公眾體驗劏房戶苦況

香港文匯報訊（記者 張弦）隨着本港社會邁向復常，經濟亦
逐步復甦，特區政府將於下月向合資格市民發放首階段3,000元
消費券，進一步刺激經濟。零售業界及餐飲業界人士均認為，消
費券能為業界帶來不少效益，但認為若能在復活節假期前發放，
會有更大效果。有旅遊業界人士則指出，由於旅遊費動輒上萬元
並不便宜，加上復活節後才發放消費券，對業界的效益不會很
大，但復活節假期的外遊旅行團95%已爆滿。

節日氣氛帶動 生意會更好
香港百貨、商業僱員總會會務總幹事林志忠昨日向香港文匯報
表示，近期零售業整體生意額約上升10%至20%，主因是香港與
內地恢復全面通關後，多了旅客來港消費，惟業界仍未全面恢
復。他指出，旅客多集中在油尖旺等旅客多的區域購物，而較少
前往其他區光顧本地零售店舖，故希望消費券能刺激市民消費意
慾，若在復活節期間派發效果會更好，「會多點人出來走動，在
節日氣氛帶動下，生意會更好。」
他指去年派發的消費券為零售業界帶來至少20%生意，而現時
疫情緩和，社會邁向復常，希望市民多多購物，「希望在經濟好
轉、大家褲袋有錢的情況下多點消費。」
香港餐飲聯業協會會長黃家和表示，最近餐飲業的生意額比兩

個月前上升約10%，認為與農曆新年假期及兩地恢復全面通關的
帶動有關。但他亦指現時餐飲業仍未恢復至疫情前水平，再加上
近月有不少港人外遊，對本地消費有一定影響。
他亦指出，由於業界人手不足，即使生意好卻無足夠人手，部

分食肆無奈惟有關門不做晚市生意。黃家和認為派發消費券是一
個重要的措施，會令生意增加，希望今年五六月能有更多內地旅
客來港消費，「如果在4月初、復活節之前派發，市民有錢在手
會更活躍，購買不貴重的產品或幫襯食肆會更爽手。」

旅遊業：低消費旅遊或用券
另外，復活節假期下月將來臨，不少旅行社推出多地各款旅行

團供市民選擇。縱橫遊執行董事袁振寧昨日向香港文匯報表示，
復活節假期的旅行團現已95%爆滿。他指出，由於3月底至4月
中各地天氣開始回暖，旅客會選擇前往日本九州等地賞花，亦多
了人選報東歐及西歐長線團。團費方面，他指復活節一個九州7
天團收費1.9萬元，較往年貴，主因是前往日本的機位不足，機
票比往年貴，「每年農曆新年時的團費最貴，但今年復活節因機
位不多，市民又踴躍外遊，團費已接近過年時。」
他又指，勁豪華團將會留至6月推出，「大約三四萬元7天

遊，復活節推出怕價錢太昂貴太離地，大家看到也不敢報名。」
對於下月發放的消費券，袁振寧認為不會為旅遊業界帶來很大

效益，「現時旅遊費不便宜，動輒上萬元，相信5,000元消費券
不會令原本不想旅遊的人心動出發。」惟他相信有前往泰國及台
北低消費旅遊的市民會用消費券報團，估計消費券仍能帶來約
5%效益。

零售餐飲業盼復活假前派消費券

李家超昨日下午前往北京列席13日舉行的十四屆全國
人大第一次會議閉幕會，他在香港國際機場接受訪

問時表示，關於香港代表隊在參加不同國際賽事中，主辦
方播放國歌時出錯，這是不能夠接受。「我多次表明，國
歌代表了民族尊嚴、國家尊嚴，我們會竭盡一切所能，確
保正確的國歌在不同場合播出，所以我們發出了不同指
引，要求參加賽事的機構和組織都遵守，如果他們不符合
指引要求，我們會有處罰行動。我們會在審視每件事件的
報告後，看看如何處理。」

谷歌對保障國歌有道德法律責任
李家超指出，據特區政府方面了解，國歌播錯的情況很

多時候是涉及谷歌（Google）搜尋器出現不正確的搜尋結
果。「我們覺得作為一個大機構，對於國歌的保障是有一
個道德和法律責任，我們希望谷歌可以與我們一起盡量解
決這個問題。對於這次事件，我們希望他們會與我們共同
找出一些解決辦法。因為我知道，根據他們（谷歌）公開
的公司政策，是不會容許一些錯誤或違法資訊在搜尋器出
現；如出現時，他們有方法將其移除或處理好。我們會繼

續與他們交涉。」
昨日上午，文化體育及旅遊局局長楊潤雄在機場準備前

往北京時也就此事接受了傳媒訪問。楊潤雄表示，國際比
賽已經多次發生播錯國歌事件，是不可接受的。特區政府
早前發出新指引，讓香港不同體育總會安排隊伍出外作賽
時跟從，要求他們一定嚴格執行和跟從相關指引，防止再
有同類事件發生。而港協暨奧委會上周五（10日）即限期
最後一天，收到香港冰協提交相關報告，港協暨奧委會在
詳細檢視報告後，會提交一個最後的報告給政府，「我們
一定要確定香港派出的隊伍有沒有跟從指引做事，如果發
現沒有跟足指引做事，一定會採取嚴肅的態度，以嚴厲的
方式處理。」
2月28日，香港男子冰球代表隊在波斯尼亞參加「II-

HF世界錦標賽2023」第三級別比賽出戰伊朗時，主辦方
賽後播國歌出錯，這次亦是港協暨奧委會發放指引後首
次發生播國歌出錯事件。此前，2022年11月22日，港協
暨奧委會於向轄下所有體育總會，發放《香港運動員及
隊伍參與國際體育賽事期間處理播放國歌和升掛區旗的
指引》 。但根據港協暨奧委會本月10日收到香港冰球協

會提供的報告，冰協方面並未跟隨指引中的相關指示，
於出發比賽前向港協暨奧委會索取可供體育總會使用的
工具包。
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「招標妥」至今助22萬戶復修樓宇

◆李家超強調，國歌代表民族尊嚴、國家尊嚴，如果相關
機構和組織不符合指引要求，會有處罰行動。圖為香港男
子冰球隊2月28日比賽情況。 資料圖片
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◆導賞員阿平
香港文匯報

記者吳健怡 攝

◆導賞員張利明
香港文匯報

記者吳健怡 攝

◆◆「「侷住體驗館侷住體驗館」」的閣仔房的閣仔房。。
香港文匯報記者吳健怡香港文匯報記者吳健怡 攝攝

◆零售業界及餐飲業界人士均認為，若能在復活節假期前發放，
會有更大效果。圖為銅鑼灣商場見到不少遊客，人流亦大增。

中通社

◆位於西環的金陵大廈最近完成樓宇復
修工程。左圖：復修前。右圖：復修
後。 市建局網頁圖片


